

**Zeitschrift:** Générations  
**Herausgeber:** Générations, société coopérative, sans but lucratif  
**Band:** - (2018)  
**Heft:** 104

**Artikel:** Isabelle Aubret, la tournée d'adieu  
**Autor:** Châtel, Véronique  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-830904>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Isabelle Aubret, la tournée d'adieu

Connue du grand public pour avoir remporté l'Eurovision en 1962, avec *Un premier amour*, elle n'en finit pas de trouver que «c'est beau, la vie». Malgré ses 80 ans tout neufs!

**L**e regard est inchangé: grand ouvert sur l'autre, pétillant et bleu comme un ciel d'été. La silhouette, gracile et souple, digne de l'ancienne championne de gymnastique qu'elle fut dans les années 1950. Les mains, aux ongles manucurés, toujours attirées vers un mouvement ascensionnel comme pour signifier un lien avec ceux qui ne sont plus ici-bas mais qui ont tant compté: Jacques Brel, Jean Ferrat, ses parents... Quant à la voix, elle a conservé ses tonalités chaudes et enveloppantes. Il suffit d'écouter ses deux nouveaux albums (*Allons enfants*, et un coffret de son dernier concert à l'Olympia, tous les deux produits par Gérard Meys) pour s'en rendre compte. Bref, difficile de croire qu'Isabelle Aubret vient de souffler ses quatre-vingts bougies.

«Je ne suis lassée de rien.

Chaque printemps qui arrive provoque toujours en moi une émotion extraordinaire, rencontrer des gens aussi, pareil pour le lever de rideau. Je profite de chaque instant. Est-ce parce que j'ai failli mourir plusieurs fois que je vis aussi intensément? s'interroge-t-elle. Ou alors, c'est parce que je tiens de ma mère.» «Sa p'tite mère» qu'elle ne parvient pas à évoquer sans que ses grands yeux s'embuent. «Elle avait une force de vie extraordinaire. Première levée, dernière couchée, toujours affairée, mais toujours disponible pour s'émerveiller du moindre petit talent qu'elle découvrait dans l'un de ses onze enfants.»

## «ELLE ÉTAIT FIÈRE DE MOI»

Celui d'Isabelle, sa cinquième? Une façon de s'emparer des mots des poé-

sies qu'elle apprend à l'école primaire et de les transformer, de les projeter en rythme. Alors, quand le soir après sa journée de turbin à l'usine comme bobineuse, l'adolescente de 13 ans et demi part à ses cours d'art dramatique et de danse classique, elle ne s'y oppose pas. Au contraire, elle l'encourage. «P'tite mère est partie à 92 ans, alors elle a connu mon parcours. Elle était fière de moi. Fière aussi que j'aie suivi son conseil: «Fais des choix, mais fais-les bien.»



**«De mes années d'usine, j'ai conçu l'envie d'offrir aux gens de la beauté»**

ISABELLE AUBRET, CHANTEUSE

conçu l'envie d'apporter aux gens de la beauté.»

## DÉBUTS FULGURANTS

La carrière d'Isabelle démarre en 1956: elle a 18 ans et elle est embauchée comme chanteuse d'orchestre dans un cabaret du Havre. Le répertoire devait s'adapter à la nationalité des bateaux qui arrivaient: chansons italiennes, standards de jazz en anglais. «Cela représentait un gros boulot: il fallait tout mémoriser, apprendre des langues étrangères phonétiquement. Heureusement, j'avais une excellente oreille et une bonne mémoire.» En 1960, elle passe une audition et, coup de bol, elle choisit d'interpréter *Gosse de Paris*, une chanson de Maurice Vidalin, sans savoir qu'il serait présent dans le jury. Ce dernier est si ému d'entendre ses paroles chantées avec l'intention qu'il avait envisagée en les écrivant qu'il l'introduit dans le monde du showbiz...

En 1961, Isabelle enregistre son premier 45 tours, *Nous les amoureux* et, en 1962, elle représente la France à la septième édition de l'Eurovision de la chanson avec *Un premier amour*. C'est Jean-Claude Pascal, vainqueur de l'édition précédente qui lui remet la médaille! Ensuite, elle rencontre Léo Ferré, Aragon, elle partage l'ABC avec Sacha Distel, puis part en tournée avec Jacques Brel qui, séduit par le charisme de la petite blonde, la choisit pour une autre tournée. «Je n'ai jamais pris de cours de chant. Je travaille à l'oreille avec le magnéto et les musiciens. Mais les cours de danse m'ont appris à utiliser mon diaphragme et le sens de l'effort.»



Interprète des chansons de Brel et de Ferrat, Isabelle Aubret a aussi chanté le générique de la série télé phare des années 1960-1970: *Les aventures de Saturnin*.

Malgré la vague yéyé et les idoles en minijupes et en coulettes, qui chantent des histoires de sucettes ou de cloche qui sonne la fin de l'école, Isabelle Aubret parvient à tracer sa route avec un répertoire plus grave. Elle chante le viol (*La source*), les camps de concentration (*Nuit et brouillard*). «Figurez-vous que je viens seulement de rencontrer Sheila pour la première fois lors de la tournée *Age tendre*!»

#### ET SI?

Et si Isabelle Aubret n'avait pas été victime d'un terrible accident de voiture en 1963, n'aurait-elle pas eu un parcours différent? C'est ce qu'elle se dit parfois. Cette année-

là, elle avait en effet été pressentie pour interpréter Geneviève dans *Les parapluies de Cherbourg*, le célèbre film de Jacques Demy. «Michel Legrand, venu me voir à l'hôpital, avait essayé d'être encourageant: «Tu verras, dans trois semaines, tu seras sur pied!» Tu parles... des années après, je luttais encore pour respirer convenablement.» C'est donc Catherine Deneuve qui reprend le rôle. Lorsque Jacques Brel, la découvre entièrement plâtrée (elle a dix-huit fractures) avec des broches qui sortent de son corps, il est bouleversé: «Mon petit mec, mais qu'est-ce qui t'est arrivé?» Il décide alors de lui donner la chanson *La Fannette*. «Un cadeau inestimable. Moralement et pécuniairement: car, lorsque

cet accident est arrivé, je commençais tout juste à gagner de l'argent.» Isabelle Aubret est donc restée une chanteuse interprète sensible. Ce n'est pas Jean Ferrat — «Tonton», comme elle l'appelait — et qu'elle chante depuis quarante ans, qui s'en plaindra: sa version de *La montagne*, de *C'est beau la vie*, de *Aimer à perdre la raison*, continue de faire lever les foules qui viennent la voir partout où elle se produit depuis plus de cinquante ans. Heureusement que sa tournée d'adieu commencée à la fin de 2017 va se poursuivre jusqu'en 2019. Tous ceux qui l'aiment auront le temps de la voir vibrer sur scène, une dernière fois.

VÉRONIQUE CHÂTEL

